

# REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUE VIVIENNE NUM. 53 (Au coin du Boulevard Montmartre).

PARIS

Año XVI.

10 de Marzo de 1900.

2.ª época. — Núm. 109.

## Venezuela.

### LA OLIGARQUÍA.

Lo ocurrido en ese país, aparte del deplorable nuevo escándalo provocado por la intemperancia militar y por el inaudito proceder de los que sueñan con las delicias del poder público, demuestra, como reiteradas veces hemos manifestado, que cuando la ambición y las pasiones predominan, nadie se inspira en el cumplimiento del deber ni en la efectiva defensa de los intereses comunes. Al grado de que la división de elementos, multiplicándose cada vez más hace prosperar las iniquidades, el desorden se convierte en crónico y se consuma la ruina de los infelices pueblos.

El debate reposado de las cuestiones políticas, determinar cuál sea la trascendencia de los principios ni las justas reclamaciones de los que se consideren perjudicados, nada de eso tiene efecto en Venezuela con fondo ni formas legales, ni se satisfacen otros propósitos que los que disponen de medios de acción y de resistencia. Alegando cada personalidad ó diminuto grupo como justificación de su actitud, el razonable anhelo de regenerar la patria y de salvar sus libertades. Resultando en la práctica, que elevándose de un modo indeterminado la fantasía que todos persiguen, no hay aplicación posible de bases jurídicas que á la colectividad alcancen, cuyas fracciones aportan como datos de nacionalidad, su plena desaparición, á los golpes de la intransigencia inconcebible de los oligarcas.

Es patente la incapacidad de circunstancias semejantes como la de los hombres que las suscitan, para establecer lo que se proponen. Ni todos pueden mandar ni se concibe la organización del Estado de un modo tan incierto y falso, que su éxito sea el desorden. No se crean así relaciones legítimas entre gobernantes y gobernados, por la sencillísima razón de que los últimos faltarían. Como también porque en la fuerza, no hay relación. Es el hecho brutal, el acto mecánico quien decide. Pero cesa el impulso y no queda verdadera base social ni política, ni otro elemento que juzgue de lo correcto y noble, que la menguada arbitrariedad.

De ahí que antes, ahora y siempre, es y será la fuerza la antítesis del derecho, que no puede ordenar las voluntades ni dirigir los pueblos, que no es eficaz para el desarrollo de la iniciativa individual conjuntamente con la social y que no constituye régimen lícito ni por sí sola llegará jamás á obtener su compatibilidad con los medios orgánicos que la civilización moderna conoce con el nombre de instituciones.

De manera, que es clara y evidente la derrota del principio republicano, apesar de que todos se lanzan á la guerra para defenderlo, cuando es enteramente incierto. Las convicciones de los merecimientos propios, la arrogante petulancia y el apetito de dominación, son los motivos ciertos. En homenaje á la justicia hay que reconocerlo así, como altamente deplorable. Como algo que en nuestro tiempo no puede hacerse, existiendo el consentimiento expreso entre las naciones, que se han comprometido á la coordinación y la regularidad, estrechando con lazos naturales las ideas y prácticas de la ciencia política, aspirando á llevar su voz y disponiéndose á ocupar los mejores puestos aquellos que de un modo preciso, exacto y provechoso sepan desarrollarla.

En Venezuela quieren que la fuerza bruta sea la más sólida base del poder. Por eso, todos pelean para alcanzarlo. Y seguirá el duelo á muerte hasta que se convengan, de que el poder sin el derecho, es insubsistente y que su energía eficiente radica en la voluntad popular, unida y dispuesta para fortalecer la idea de patria y no fraccionándose los ciudadanos para que se entroniquen oligarquías que sólo reconocen como origen la fuerza, empleada por los oligarcas para llegar al triunfo, porque es fundamentalmente disociadora.

¡Doloroso espectáculo, por cierto!  
La República dividida en bandos. El principio de centralización con varios caudillos al frente, ejercitando furores y venganzas. La doctrina federal, noble y amplia, con sus mantenedores á balazos, prometiéndolos los beneficios del ideal, de todo lo magnánimo bello y fuerte. Para cuando llegue la oportunidad, se entiende.

Los liberales, acogieron y secundaron la personalidad de D. Cipriano Castro, porque este General les ofreció, que llevaría al poder el firme propósito de hacer olvidar los odios de permanentes luchas partidarias y fratricidas. Triunfa Castro, por el esfuerzo liberal. Enseguida, exime de responsabilidad al General Hernández, perseguido y ahorrado por otro seudorepublicano: el General Andrade, caído de la Presidencia cuando en ella más aferrado se creía.

Castro, no sólo dió la libertad á Hernández, sino que lo llamó á su lado para compartir el poder. Estaba escrito. No había de pagar en buena moneda caso de cumplirse el programa de desmoralización política. Hernández cayó en deslealtad, lanzado por los oligarcas de Caracas. Por idéntico abismo, fué el General Pilar Medina. Esos y otros varios, conjurados contra Castro, han sostenido la guerra, aumentando el descrédito de un país, que si es inmenso por su territorio, lo será más aún por su energía para el bien, por su respeto á cuanto

cae bajo el dominio del honor y por su grandeza de miras, si algún día sus hijos se organizan en nación y mediante vinculos disciplinarios derivados de la propia conveniencia, establecen como definitivo el régimen de la paz.

¿La prolongación de la guerra será indefinida?

Hasta ahora, parece que Castro va reduciendo á los oligarcas. Nada hace garantizar, que la temeridad de los perturbadores cese. Las patrióticas esperanzas no se cumplirán: el trabajo ni el bienestar habrán de fomentarse, si los vencidos se reponen y vuelven á la lucha ó si aparecen nuevos redentores.

Aún en la suposición improbable, de que la guerra civil acabe ¿cuánto tiempo tardará Venezuela para subsanar los estragos de tanta intransigencia y de tan triste adversidad?

Penétrese los venezolanos de la gravedad de las circunstancias, piensen en sus destinos y si es que han de realizarlos, adopten otro camino.

Por el actual, emplearán recursos, fuerzas y la vida entera, tan sólo en aniquilarse; hasta que por obra del capricho ó merced de la necesidad, queden supeditados y aún sin el goce de sus derechos ni bienes.

La probada incapacidad, puede fácilmente excluirlos.

## Correspondencia de Colombia.

Especial para la REVISTA LATINO-AMERICANA.

Bogotá, 2 Febrero de 1900.

Señor Director. — París.

Distinguido amigo.

Todas las noticias últimas vienen á confirmar que nuestro Gobierno ha fracasado en el propósito de terminar en brevísimo plazo las operaciones militares, que en su creencia, debieron dar como resultado vencer la revolución. Sus intenciones, no han sido favorecidas por el éxito. Un simple dato lo comprobará.

Los presupuestivos hicieron circular como algo positivo é indudable, el desastre de los revolucionarios. Aún cuando aquí en la capital por la imposibilidad de las comunicaciones no se sabe con frecuencia lo que en el interior sucede, hay en este caso la certeza de que el Gobierno no pudo vencer. El General Villamizar que se hallaba en las proximidades de Santander, hasta mediados de Enero último no abrió operaciones decisivas contra el enemigo. Es decir, con fecha muy posterior á la en que anunciaron los paniaguados, triunfo completo de las armas nacionales.

Exactamente igual es lo ocurrido con los ejércitos al mando de los Generales Casabianca y Luján, que aún contando con más de 13,000 hombres, no hace mucho fué cuando iniciaron la ofensiva contra las numerosas fuerzas revolucionarias.

DONATIVO  
DE LA  
BIBLIOTECA NACIONAL  
DE MADRID  
1940



86

ABRIL  
1900

Tampoco hay posibilidad de dar crédito á lo que corre por la ciudad y en boca de los intranquilos. Son cosas demasiado peregrinas, que necesitan comprobación. Aseveran que el General Casabianca ha sido derrotado, tomado preso el General Villamizar y despedezada la división que á su cargo tiene el General Luján. O sea, con toda propiedad, que la revolución ha hecho mesa limpia.

Buena falta haría que fuese cierto.

Así se hallaría resuelta la primera parte del problema. Porque vencido el Gobierno, habrían los liberales derrotado al núcleo más influyente del partido conservador y la porción menos considerable del mismo, ya no ofrecería gran resistencia, una vez que los primeros obligados por las circunstancias, tuvieran que abandonar el poder.

Las fuerzas revolucionarias al mando del General Uribe, es indudable que alcanzaron victoria sobre la columna del General González Valencia.

Que esto fué derrota y no un simple rechazo, lo evidencia el hecho de que los liberales persiguieron al ejército legitimista. Este, que quedó deshecho y con inferior número, intentó reconcentrarse en Chinácota para esperar el grueso de las fuerzas gobiernistas.

Por el contrario, la rebelión perdió en el punto denominado La Laja, cerca de Santiago. No se atribuye excepcional importancia á este hecho de armas, en el que parece tuvieron los legitimistas muchas bajas, entre muertos y heridos.

Se desprende de lo manifestado, que el movimiento revolucionario no está concluido y que probablemente la situación de guerra, seguirá creando graves obstáculos.

El mismo Gobierno, con la más sana intención, sin duda, está sembrando la alarma y alejando las esperanzas de una época de orden.

Ultimamente se ha dirigido, de un modo terminante, á los Jefes civiles y militares de los Departamentos, ordenándoles: que á todo trance organicen tropas en considerable número, sin reparar en medios, de tal suerte que dichas fuerzas no sólo sirvan para conservar la paz en los Departamentos respectivos sino para movilizarlas con destino á cualquiera otro.

Es decir, que vamos á ensayar para uso interior de Colombia, la paz armada, que está causando la ruina de las grandes potencias.

En el afán de imitar, tendremos la aplicación de una teoría, que ni es de buen precio ni se justifica por sus resultados. Pero pomposamente podremos para vigorizar nuestra pequeñez, hablar del equilibrio colombiano como punto de comparación y relacionándolo con el equilibrio europeo.

El reinado de la fuerza ó sea de la tiranía, no fortifica ni crea un sólo buen sentimiento.

Está visto.

En Barranquilla, ha dispuesto el Jefe militar de aquellos territorios, tal vez para que sus habitantes no experimenten las mismas impulsiones levantiscas del resto del país, que mientras dure turbado el orden público, las cantinas, casas de juego y demás establecimientos públicos se cerrarán á las ocho de la noche. Después de esa hora, no podrán permanecer en los establecimientos sino las personas que habitualmente residan en ellos.

Dadas que sean las nueve de la noche, ninguna persona, ya sea particular ó empleado, podrá transitar por las calles, plazas y paseos públicos. Únicamente se excluyen, las habitaciones de cada morada.

Los empleados que después de la indicada hora, tengan necesidad de salir en asuntos del servicio, deberán proveerse de la respectiva señal de campo ó de un salvo-conducto expedido por la primera autoridad política que resida en el lugar y anotado en la oficina militar de mayor categoría, para que no se les detenga. Esto de la detención será preferible calificarlo como pretexto. Porque al tomar tan serias precauciones, existe con ellas la estrecha analogía ó lo parece á lo menos, de que caso contrario, quedarán las personas en peligro de pagar con la vida la deuda de rebeldía.

Como la justicia seca y el castigo riguroso cuando proceda, excluyen la benevolencia, ha proclamado el Gobierno la más absoluta liber-

tad, pero para su uso único, de hacer lo que conceptúe le conviene durante la guerra.

Así ha encerrado en la más absoluta restricción á los Gobernadores de los Departamentos, negándoles toda atribución para lo definitivo. Cuando se trate de enemigos, las determinaciones que adopten serán *ad-referendum*, de modo que el Presidente de la República pueda fácilmente desaprobado, ordenando en sustitución lo que se le antoje.

Esas instrucciones han de cumplirse, sin demoras ni pretextos dilatorios.

Siempre y por si acaso, el Gobierno les ha prevenido á dichos Jefes de Departamentos, que acatando su suprema voluntad, quedarán alejadas dolorosas providencias pero de ineludible necesidad para conservar el prestigio de la autoridad y el respeto de la ley.

Si la revolución triunfa y aplica idéntico criterio ¿cuándo llegaríamos al codiciado bien de reconquistar derechos y libertades?

Y lo probable, que así continuara sucediendo, por los siglos de los siglos, puesto que por las lecciones del pasado se juzga de las que han de recibirse del porvenir.

De usted, seguro y atento servidor

TENACERO.

## Ecos

Caso de que sea cierto lo que nos comunica la prensa de Sur-América, recibida últimamente, la República de Bolivia está siendo ó va á ser objeto de alguna infernal trama. ¿Quién tendrá la culpa? Claramente todavía no puede decirse, por más que se presume.

Lo que sí es deplorable que un país tan interesante como Bolivia, que siempre dió pruebas de su virilidad y patriotismo, renovadas últimamente para recuperar derechos que cuando menos conceptuaba en peligro, se encuentre de nuevo perturbado por complicaciones y dificultades que de ningún modo ha promovido.

—Se refieren los hechos en esta forma.

El titulado Presidente de la República de Acre, Sr. Gálvez, ha apresado un vapor que conducía á la comisión boliviana encargada de reducir á la obediencia al improvisado gobernante, verdadero rey de burlas, y á los habitantes de aquel territorio.

¿Con qué elementos contaba Gálvez para realizar tal hazaña?

—Aún hay más.

Gálvez, ha levantado un ejército y parece indudable que á su frente, se puso en marcha hacia la frontera boliviana.

¿Será todo broma?

Hasta se cita como número de fuerzas, el de 1,400 hombres, perfectamente armados y municionados, agregando, que Gálvez iba resuelto á batir las tropas regulares en su contra enviadas, por el legítimo gobierno de Bolivia.

—Aquí hay gato encerrado. Gálvez no es sino un aventurero audaz y la tal República de que se titula Presidente es, en realidad, algo ridículo que no tiene por donde pueda tomarse en seria consideración.

¿De dónde, pues, ese verdadero personaje de novela saca armas, gentes y recursos con que sostenerlas?

Los territorios de Acre, disputanse entre Brasil y Bolivia, de modo que no es presumible que el gobierno de Río Janeiro auxilie á Gálvez, porque le auxiliaría contra sí mismo, contra los intereses del país que gobierna, no sólo desde el punto de vista de la posesión territorial, sino también desde aquel más elevado que se refiere á la seguridad de las fronteras nacionales.

Porque es absurdo pensar que esa parodia de República llegue á sostenerse por sí misma. Como no fracase, deberá la subsistencia al apoyo que le preste alguien que pueda impunemente desafiar al Brasil, á Bolivia y aún á todo Hispano-América...

América para... los americanos.

Se entiende. Para los del Norte.

—Los intentos hechos por algunos miembros del que fué partido constitucional, en el Perú, para reconstituir su dirección han sido estériles; y han acreditado una vez más que los partidos allí no son otra cosa que personas, las

que una vez desaparecidas llevan consigo á su partido: anulado el General Cáceres, los que se llamaban constitucionales están disgregados y evolucionando por su cuenta: unos se han vuelto romañistas; otros canevaristas, algunos se han llamado á cuarteles de invierno y no pocos esperan los horizontes de la revolución: con el General ha quedado sólo su yerno y aunque se dice que será el Jefe contra la revolución en la frontera del Sur, ni esta actitud lo rehabilitará en el concepto público.

La mala política, no hay duda, desgasta las fuerzas de los países.

El decaimiento de esa República, es lamentable.

—Según acaba de publicar un periódico, debía el Gobierno del Perú, por razón del presupuesto hasta Noviembre último 3.800,000 £; las entradas de Aduana afectadas al pago de 99,000 soles hasta el 31 de Diciembre; los ingresos de la Recaudadora comprometidos hasta el presente Marzo, amen del medio millón de soles gastados en comisiones y diplomáticos caseros para conseguir el desistimiento de los revolucionarios.

Déficit tan enorme ha hecho pensar al señor Romaña en algunas economías: de aquí la supresión de representantes en el extranjero, de menos cuña y de poca ingerencia en los cubiletes internos: lo que es á los ahijados de dentro y fuera se les deja con la prebenda.

Ahorrrando por una parte é intentando levantar un empréstito por otra, trata el Gobierno de vivir, pero su existencia es dificultosa por el cúmulo de circunstancias que le rodean. Piérola comienza á fastidiarse de la poca lealtad que se le guarda, mejor dicho de la lealtad aparente que se le tiene y se está haciendo un poco atrás para favorecer al Gobierno con el empréstito que solicita de la Recaudadora y en el que tanto puede influir; á su vez se sigue llamando á los caceristas, muy por lo bajo y aún se susurra que se ha abierto cierto género de negociaciones encaminadas á neutralizar la influencia de don Nicolás Piérola, al cual ve con muy buenos ojos, sobre todo el Ministerio de Gobierno, para si es posible ponerlo en la picota: acaba de fundarse un nuevo periódico con este objeto y todos los que son oficiales ó semioficiales tienen esta consigna: nada con S. E.; cuanto se pueda contra Piérola: hay, pues, como si dijéramos una conjuración tácita y sorda en este sentido, aparte de la otra revolución que continúa.

—Corroborando lo que otras veces hemos manifestado acerca del importante territorio ecuatoriano en Galápagos, léase lo siguiente, que pertenece á un conocido diario de Quito.

«Lo que pasa con nuestro Archipiélago, pica ya en historia: Desde hace mucho tiempo, el asunto Galápagos se ha convertido en pretexto fecundísimo para abrir campaña á unos gobiernos y otros, y más de una vez se ha lanzado la acusación de la pretendida venta del referido Archipiélago. Cierta que algunas naciones extranjeras no han dejado de hacer tal cual insinuación tentadas de la codicia de poseer una estación carbonera en esa latitud, pero verdad también—y haya justicia para todos—que tales insinuaciones de compra-venta han sido paladinamente rechazadas por la mayor parte de nuestros gobiernos, y que la opinión pública en el Ecuador,—cualesquiera que hubiesen sido las ventajas ofrecidas en cambio;—ha estado constantemente pronunciada contra toda tentativa de enajenar una pulgada del territorio nacional. Sabiendo esa codicia, conociendo esa animadversión de los ecuatorianos contra cualquier proyecto de venta, es cómo los partidos políticos han agitado los badajos del escándalo, pretendiendo soñadas maquinaciones en este sentido. A la Administración actual, de todos modos y en todo terreno combatida, ¿cómo le hubiera faltado esta acusación que devorar? Así es que hasta ayer no mas se ha hablado de ello, á pesar de la sinceridad de sus procederes y de las repetidas y solemnes desmentidas que ha dado.»

—En reiteradas ocasiones se ha ocupado la prensa chilena al interesante tema, navegación al Atlántico, que envuelve para aquel rico país, la solución de un serio problema comercial.

Lo que importa, es proceder desde luego á buscar los medios de que esa solución resulte efectiva y beneficiosa.

Por eso, los principales diarios con marcado patriotismo, insisten en el particular.

—El proyecto de preferente estudio, desde hace más de dos años, es el de establecer la navegación entre los puertos chilenos y los del Atlántico, como medio de abrir nuevos y seguros mercados á sus productos, activando é impulsando así las industrias del país.

Las estadísticas oficiales demuestran, que existe ya una corriente comercial en ese sentido, no muy extensa pero sí segura, que viene indicando la urgencia de propender á su desarrollo y estabilidad.

Para ello, nada más práctico que abrir salida á los productos, abaratando los fletes para la exportación y conseguir, con competencia y laboriosidad mercados de consumo.

—De seguro, que éste llegaría á ser enorme, si los fletes para el exportador fuesen razonables y si los buques estuvieran exentos de las cargas infinitas, que tarifas judaicas y la falta de conciencia, han creado en las actuales Compañías de vapores.

El Gobierno de Chile dió patriótico impulso al pensamiento, estableciendo una subvención de 25,000 libras esterlinas anuales, para la Compañía, que por propuestas, le ofreciese las mejores condiciones.

Creíamos solucionado el tema y hasta adjudicada la subvención á la Compañía Transatlántica española (antes A. López y C<sup>a</sup>) propiedad ahora del Sr. Marqués de Comillas.

Ultimamente nos informan, que ni con esa Compañía habrá arreglo, porque el Gobierno conceptúa no son aceptables las bases.

Es de deplorar.

—La Cámara argentina aprobó el proyecto del Ejecutivo sobre administración de los ferrocarriles nacionales y sobre contratación con la «Río Negro Salt Company» la navegación por el Río Negro y la construcción de un ferrocarril entre San Blas y Patagones.

—Los diarios de Buenos Aires, siguen reclamando medidas para evitar que los exportadores de ganado abandonen en Europa á los peones que contratan.

Tienen razón.

—Se ha desistido en la Argentina, de la nueva licitación para la venta del ferrocarril andino. Se reformará la administración de este ferrocarril y se prolongará la línea.

Se tratará de organizar en París una sociedad con 25 millones de francos, para utilizar la catarata de Ignazu, del río Paraná, como fuerza motriz.

—Se ha dispuesto por el Ejecutivo de esa misma nación, que se suspendan las emisiones de cédulas nacionales á causa de la depreciación que sufrieron últimamente. Se aguardará una nueva oportunidad para esta emisión.

—Otros casos fatales ocurrieron de peste bubónica, en Santos (Brasil).

En San Pablo hay aún seis atacados que son asistidos en una casa de aislamiento.

Ha habido numerosos casos de insolación.

—En Pernambuco (Brasil), se quemó el mercado del Derby. Créese que el incendio fué intencional.

Se han hecho varios arrestos.

## MÉXICO.

### Nuevo Ministro de Guerra y Marina.

Para cubrir la vacante que en el Ministerio de la República Mexicana dejó el nunca suficiente deplorado fallecimiento del ilustre señor General Berriozabal, fué nombrado el señor General D. Bernardo Reyes, Gobernador constitucional del Estado de Nuevo-León.

La cultura, patriotismo y honorabilidad del General Reyes, ya son notorias en toda la República. Ha prestado eminentes servicios como Jefe militar de zona y como Gobernador de uno de los más importantes Estados. En este último cargo, le corresponde participación muy directa en los progresos morales y materiales de Nuevo-León, que ha con entusiasmo impulsado. Al grado de recaer en dicho General Reyes los sufragios populares, para que continuase, durante diversos períodos, dirigiendo la administración pública.

Ha sido acertadísima la elección de esa prominente personalidad, para el Ministerio de la Guerra. Es mucho lo que el país espera de la rectitud, saber y energía que distinguen al Ge-

## FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (inclusa la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

neral Reyes. Ha de satisfacer por completo las aspiraciones generales, haciéndose una vez más digno de la alta confianza del primer Magistrado de la Nación, que en tanta estima tiene los valiosos patrióticos esfuerzos, anteriormente hechos, en pro de México.

### La agricultura.

Durante el 1899 la importación á la República de máquinas y artefactos con destino á la industria agrícola, ha duplicado en cantidad á la que entró en el curso del año 1898.

Aumento importante que se explica con sólo pensar, que la explotación seriamente acometida en extensas zonas de territorio, que antes poco ó nada producían, ha originado un desarrollo sensible de negocios. Habiendo á la vez adquirido mayor valor los terrenos indicados.

A esto seguirá, cual es lógico, la evolución científica para las labores, que con tanta ventaja reemplaza al viejo empirismo y de que hay evidente prueba, en las haciendas que han implantado ya la expresada innovación.

### Industria fabril.

El crecimiento en las fábricas de hilados y tejidos, es considerable. A cada momento el número es mayor como las instalaciones más completas y valiosas, alcanzando los productos superioridad en las respectivas calidades.

Natural que en la República se discurra, acerca de la proximidad en buscar mercados exteriores, para la venta de los artículos excedentes, después de cubierto el consumo mexicano.

Esos mercados, fácilmente va á hallarlos en Centro y Sur-América, con ventaja en la competencia comercial que entablará con los Estados Unidos. Por la obvia razón, de que México cobrará en plata, el valor de las transacciones, que es la moneda nacional en aquellos países; mientras que Estados Unidos, por tener el talón oro, precisamente ha de vender con arreglo á las piezas de este metal.

La línea de vapores de que en oportunidad nos ocupamos y que ha comenzado desde el 1.º de Enero su servicio directo entre los puertos mexicanos en el Océano Pacífico y los del Centro y Sur del Continente, ha de dar completo resultado para el comercio de exportación de la República.

Porque muchas ó todas de aquellas naciones, harán sus compras de preferencia en México cuyos artículos, son tan buenos y más baratos, que los que hasta ahora adquieren en los Estados Unidos.

### Ferrocarril de Tehuantepec.

Según contrato celebrado por el Gobierno nacional con la casa S. Pearson y Hermanos, de Londres, éstos se han hecho cargo del ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, procediendo á introducir cambios fundamentales en el personal administrativo.

Además, con los trabajos recibidos por el Inspector del mismo Gobierno, puede decirse que han principiado las operaciones formales de los Sres. Pearson quienes se proponen establecer reformas radicales en la vía, en el material rodante y en todas las dependencias del Ferrocarril Interoceánico de Tehuantepec.

Costosas van á ser las reparaciones, pero ellas darán los mejores resultados para los intereses de la Federación. Se ha llegado hablar de que será construída una doble vía entre Salina Cruz y Coatzacoalcos, ó sea un circuito completo, primero que se explote en el país, en las grandes vías férreas.

En el curso del año darán principio las obras de construcción de los grandes puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, lo mismo que las de reparación en la vía del ferrocarril. A nadie se escapa la importancia natural del Ferrocarril de Tehuantepec, y pocos serán los que ignoren la alta significación que llegará á tener esta

## Affaires exceptionnelles et très importantes AU MEXIQUE.

Riches mines de toute sorte; terrains très vastes et de grande valeur pour l'agriculture; développement et propagation d'industries diverses; commerce d'exportation et d'importation.

S'adresser pour avoir des renseignements á la Direction de ce journal.

vía, llamada á servir de punto de comunicación entre el Golfo y las aguas del Pacífico. Los habitantes de Salina Cruz y de Coatzacoalcos muestran desde ahora su entusiasmo, al saber el porvenir que espera al comercio local de las dos poblaciones.

### Puentes para ferrocarriles.

La Compañía del Ferrocarril Internacional Mexicano acaba de celebrar contrato con una casa de Arizona para la construcción de siete puentes de hierro que deberán ser colocados en otros tantos lugares por donde atraviesa la vía.

Al presente hay varios puentes en el Internacional Mexicano que son de mampostería y madera, y los que se mandaron construir, son para substituir á aquellos en los ríos de Nazas, Cuencamé, Pericán, Pozuelos, Tlahualilo, Corral y Ciudad Porfirio Díaz.

En materia de puentes de hierro, los ferrocarriles mexicanos se van poniendo á la altura de los Estados Unidos, pues es bien sabido que ya hay en la actualidad varias obras de hierro que rivalizan con las mejores que se usan en las líneas herradas del citado país.

La Compañía del Ferrocarril de Jalapa á Córdoba acaba de inaugurar otro puente de hierro en las cercanías de Teocelo, que tiene grandes dimensiones, semejantes á las del famoso puente de Metlac, sobre la vía del Ferrocarril Mexicano. En la línea del Central Mexicano se van á colocar también nuevos puentes de hierro en el ramal de San Luis Potosí á Tampico, que es donde más se necesitan.

## De varios Estados.

### CHIHUAHUA.

#### Valiosa mina.

Lo es la que nombran *Pinos Altos*, situada en uno de los más privilegiados parajes del Estado.

El mineral plata que se extrae, es abundante y de ley elevada. Acaba de ser vendida toda la mina á un Sindicato inglés, en la suma de un millón y medio de pesos, creyéndose con generalidad que los adquirentes han hecho un excelente negocio.

#### Ferrocarriles.

La Compañía del ferrocarril «Chihuahua al Pacífico» habrá inaugurado, en Enero último, otro tramo de vía en esa línea, comprendido entre San Andrés y San Antonio de los Arenales, con distancia de treinta y cinco kilómetros. De este modo el ferrocarril de Chihuahua tendrá en explotación unos ciento treinta y tres kilómetros, de los doscientos que comprende la primera Sección aprobada ya y reconocida por el Ministerio de Comunicaciones y los Ingenieros de la Compañía, respectivamente. Los sesenta y siete kilómetros restantes quedarán terminados durante el curso de 1900, según lo expresan los empleados superiores de la Empresa.

Hay que hacer observar una circunstancia muy curiosa: las tres compañías autorizadas para llevar los rieles á las costas del Pacífico son las que actualmente trabajan con más empeño y decidido ahínco por cumplir los compromisos que tienen contraídos. Se sabe, por los informes que frecuentemente publicamos, que la Empresa del Central Mexicano apresura sus trabajos para llevar cuanto antes sus rieles de Guadalajara á Manzanillo; que la Compañía del Ferrocarril de México, Cuernavaca y Pacífico, procura concluir pronto el tramo principal que pondrá en comunicación directa la capital de la República y el puerto de Zihuatanejo; que la Empresa del Ferrocarril de Chihuahua al Pacífico, á que ahora nos referimos, no omite gastos para llegar pronto á Topolobampo; y que los propietarios de la concesión del Ferrocarril de Río Grande, Sierra Madre y Pacífico, tratan de vencer los grandes obstáculos que se les han presentado en las inaccesibles montañas de la gran cordillera para terminar su línea princi-

pal, cuyos extremos están en el Pacífico y en el Paso, Texas.

Y es tanto más digna de hacer observar esta circunstancia, cuanto que hay doce caminos herrados que se construyen al presente en la superficie del territorio mexicano, en los cuales, fuera de los ya nombrados, se trabaja también con presteza, aún cuando no igual á la que se ve en las líneas que van á las aguas del Pacífico.

### MICHOACAN.

#### Mas minas.

En terrenos de Ynguarán se han descubierto varias minas de cobre y oro. El ensayo del mineral, ha dado como resultado una ley bastante alta. Es de presumir que la casa Rothschild se interese en los negocios á que dará lugar el hallazgo de esa nueva é importante riqueza, porque el representante Sr. Eisenmann que se hallaba en la capital de la República, se trasladó al Estado de Michoacán tan pronto tuvo conocimiento del hecho apuntado.

### OAXACA.

#### Progreso minero.

En San Gerónimo Taviche, Distrito de Ocotlán, Estado de Oaxaca, se ha despertado una grande animación, por el auge que toma la minería en aquellos lugares. Informes particulares hacen saber, que se efectuaron varias transacciones de importancia entre mineros nacionales y norte-americanos, que importan buenas sumas. Los actuales propietarios de las minas, de plata y oro en su generalidad, han hecho serios pedidos de maquinaria para la explotación.

En terrenos de la Mixteca, también se observa gran movimiento minero, con el descubrimiento de nuevos yacimientos que se van á explotar con capital extranjero y mexicano, combinado. Ya debe haber llegado al Parián una gran consignación de maquinaria minera que se va á instalar en aquellos terrenos.

### PUEBLA.

#### Ferrocarril carbonífero.

Quedaron terminados treinta kilómetros de vía herrada de Tlacotepec á Acatlán y Huajuapán de León, del Ferrocarril Carbonífero de Puebla, y en la división de Tepeji del Río, hay listos ahora unos veinte kilómetros para ser herrados. Por los cálculos aproximados que ha hecho el Gerente, créese que la línea hasta Acatlán estará terminada para entrar en explotación á mediados del año.

En combinación con la compañía del Ferrocarril Mexicano del Sur, el capitalista poblano, señor D. Luis García Teruel, va á construir un ramal, que entroncando en Oaxaca con el Mexicano del Sur, se dirija á Ocotlán y Huejutla. Esta vía atravesará el rico distrito minero de Taviche y otros puntos productivos en agricultura. La línea será llevada á término con la mayor actividad, para lo que se cuenta desde ahora con los elementos para realizar el fin propuesto.

Se han empezado á efectuar ciertas reformas y mejoras en la línea del Ferrocarril de Tehuacán á Esperanza, que es propiedad de la Empresa del Mexicano del Sur, y sirve de punto de unión de esta última vía y la del Ferrocarril de Veracruz. La explotación del Ferrocarril de Tehuacán se hace en condiciones mejores que las anteriores, por iniciativa y trabajos del señor Morcom.

En la línea del Ferrocarril Mexicano del Sur, se han hecho también nuevas y grandes mejoras.

### SONORA.

#### La minería.

El Sr. Hale I. Spires ha hecho en Enero próximo pasado un examen de las minas «Tuape Mining and Milling C.» en el distrito de Ures. Los ejemplares que de su excursión conservó, parece son notables. Como que esas minas dan como 200 onzas plata por tonelada de mineral. Posee la misma Compañía 9 minas más en el Estado, algunas de las cuales son famosas por sus productos. Fueron descubiertas durante la dominación española y hace más de dos siglos que están en explotación.

La mina «Trego», cerca de la «Colón» en el distrito de Sahuaripa, acaba de ser vendida en 150,000 pesos.

En la «Santa Eduvigen» del mismo distrito,

se trabaja una veta á 100 pies de profundidad que produce metal con una ley de 200 onzas en plata.

La «Gavilán», sita cerca de «Ramona» en el distrito de Ures, ha sido vendida por Frank O' Donell, en 10,000 pesos.

La mina de oro «Colón» cerca de Yécora, Sahuaripa, ha sido también vendida recientemente por Mr. Harper á una compañía inglesa, en pesos 250,000.

El sindicato minero «Paloma» del cual es jefe Mr. Lander, Asistente Superintendente de «Santa Elena» acaba de comprar otra mina llamada «La Paloma», en 150,000 pesos.

La mina «Mulatos» ubicada en el distrito de Sahuaripa ha sido vendida en la cantidad de 600,000 pesos; y no obstante lo considerable de la suma, afirman los peritos en la materia, que el precio ha sido sumamente bajo.

## Romances americanos.

Perpetuar en el libro lo que el sentimiento patrio anhela, presintiendo que en lo futuro será realizable, es siempre noble. Más aún, cuando se hace con reposo, acierto y nobleza, en armoniosos versos, tomando un caudal de tradiciones como punto de partida y enalteciendo con talento la luz, que para bien de todos, proporcionará el amor de los pueblos.

Así vemos resulta de excelente volumen cuya correcta edición, hace honor al arte tipográfico de Santiago de Chile.

El autor D. Carlos Walker Martínez, es un conocido político y literato. Tiene, en el primer concepto, la jefatura de poderoso partido, que varias veces ya condujo al gobierno de la nación, y como Presidente del Consejo de Ministros, últimamente subsistió largo tiempo en el mando. Como publicista, cuenta entre sus obras, varias interesantísimas como «Páginas de un viaje al través de la América del Sur en 1876», «Balance del liberalismo chileno», «Biografía del Dictador Linares», «Historia de la administración Santa María» y otras, tanto en prosa como en verso.

Ha dividido el Sr. Walker su última producción «Romances americanos» en dos grandes partes. La Conquista. La Independencia. Precedidas de un exordio con el título *Primera página*, que sintetiza el pensamiento, realizándolo con derroche de ingenio.

Es como aura de vida eternamente suspirada por el patriotismo americano la creencia, de que es aquella tierra de bendición, prometida á las razas venideras en donde hallarán la felicidad soñada cual término de lo desconocido y por la humana fantasía tan ansiado.

Idea hermosa, inspirada por propósitos muy nobles, que otros pueblos también tuvieron, muriendo sin lograr el ensueño porque nacieron. La consagración de todo linaje de dones é inclinaciones, para alcanzar la perfección en instituciones y en bienestar.

Que América posee excepcionales condiciones, que analizadas persuaden del amplísimo horizonte reservado á su desenvolvimiento, es indudable. De ella han nacido ya, para la cultura común y para la política, hechos provechosos que pueden servir de apoyo. El gobierno democrático; no obstante los tropiezos de sus ensayos y la falta de sinceridad por muchos de quienes los practicaron. Aún así, con lo bueno conocido del régimen republicano, hay ya elementos para anudar fuertemente los vínculos fraternales entre aquellos países y con la suma de voluntades que á la misma familia pertenecen, constituir algo muy grande para la civilización y el progreso en lo porvenir.

Ese suspirado altísimo ideal, es ciertamente también el que ha querido significar con bellas estrofas el Sr. Walker, consignando á la vez la prodigalidad de Chile en toda clase de bienes y la brillantez de su futuro para plenamente satisfacer el interés de las ideas generales como el del sentimiento patrio.

Este último descuella, con admirable entusiasmo, en el curso de la obra de que hablamos. El justo medio que para semejante clase de trabajos exigen el arte y el talento, ha sido llenado por completo. Que consiste en exponer pensamientos profundos con imágenes muy bellas, sin afectación, sin rebuscar frases inadecuadas en realidad ni desfigurar el idioma.

Todo lo contrario. Son análogas su pureza y

claridad, bien ideados los temas y el conjunto de poca extensión. Nosotros deseáramos muchas más de las 385 páginas en 4.º que contienen «Romances Americanos», siempre que el envidiable ingenio del Sr. Walker se revelase en ellas, interpretando una vez más, cual él lo hace ahora, el carácter y la verdadera manera de ser, en todos conceptos, de la incomparable tierra americana.

Los méritos del Sr. Walker llevan los mejores rumbos.

Y es nuevo título para consolidarlos, el éxito alcanzado con la difícil labor de su precioso libro.

## Guatemala.

### EL CAPITAL EXTRANJERO.

Realizando empresas de carácter material, se trabaja mejor en la obra económica, que con declamaciones insustanciales y huecas de los que ven constantes peligros é imaginarios desastres.

Desde luego, aún cuando haya dificultades palpables para la vida normal de los pueblos, se hace algo más útil y práctico destruyendo preocupaciones que alentándolas. Porque ante el bien público los errores como las aspiraciones que se le opongan, deben desaparecer.

Atendiendo más que á nada, á allegar recursos para que las tendencias de adelanto se desenvuelvan, queda demostrada la buena fe de los que gobiernan para impulsar propósitos de regeneración.

En Guatemala acaba de ser autorizada por el Presidente de la República la «Investment and Improvement Company» de los Estados Unidos del Norte, que allí tiene ya empresas, para establecer seis nuevos negocios.

Que los capitales extranjeros afluían al país, se encuentra de perfecto acuerdo con la aspiración de los ciudadanos. Porque las oposiciones egoístas é intransigencias sistemáticas contra lo conveniente, cualquiera sea su origen, no existen. Pero es una prueba palpable al mismo tiempo de que hay crédito en el exterior como consecuencia de que se cumplen los compromisos y de que se confía en la estabilidad del régimen político.

### Protesta de adhesión.

Corrobora precisamente lo que antecede una hoja, con expresiva manifestación popular, que profusamente circuló en la capital guatemalteca el mes último y que fué dirigida al Presidente de la República.

Hemos recibido dicho documento del cual, para que se comprenda lo que hay de cierto en las convicciones de más de 5,000 personas que la suscriben, trascribimos los siguientes párrafos:

«Y en materia de Hacienda, señor, justo es decirlo, la mejor reforma que habéis introducido, es vuestra pureza administrativa, que constituye uno de los títulos de más fuerza que os hace acreedor á la estima de vuestros conciudadanos. Ni un sólo centavo ha sido sustraído de las Arcas Nacionales, en ninguna forma ni con motivo ninguno, para convertirlo en patrimonio vuestro; y consecuente con vuestra honradez incontestable, habéis mantenido suspensa la espada de la ley sobre los administradores de los fondos públicos.

Educado en el trabajo, habéis rodeado de garantías á la propiedad, y con mano enérgica cerrásteis la puerta, por medio de un decreto, á los que estaban preparados á sumir en el mayor descrédito al comercio nacional, declarándose en quiebra fraudulenta.

Liberal convencido, habéis desarrollado en vuestro Gobierno todos los principios de la Revolución del 71, sin haber entrado jamás en transacciones con el conservatismo.

Concedor de los sufrimientos domésticos del Pueblo, habéis procurado estrechar los lazos de la familia, permitiendo que los hijos naturales, antes abandonados por la ley, puedan establecer su filiación y obtener los derechos consiguientes.

Amigo de la paz, habéis sostenido en fuerza de lealtad, las mejores relaciones internacionales, y, dentro del país, habéis llamado al Pueblo y al Ejército para escarmentar á los trastornadores del sosiego público.»

## De Europa

Casi no pasa una semana sin que se produzca, por cualquier lado, alguna huelga. La suspensión del trabajo, decidida por cierto número de obreros, se realiza y aunque algunas veces constituyen mayoría, también con frecuencia están en minoría los huelguistas.

Tanto en uno como en otro caso, los que quieren continuar trabajando, tienen el derecho de ser protegidos contra las violencias de los otros, para continuar tranquilamente ganando el pan de sus hijos.

En la práctica, está sucediendo lo contrario.

Una vez declarada una huelga, ya no existe la libertad del trabajo. Queda sustituida por la tiranía de gremios y sindicatos. Todos los medios, sean ó no lícitos, son empleados por los huelguistas y quienes los dirigen contra los que ellos califican de traidores. Es decir, los obreros que por ser más sufridos continúan en el trabajo y cuyo solo crimen consiste, en no someterse dócilmente á los que lo abandonaron.

Nadie tiene el derecho de imponer su voluntad al prójimo y es ya tiempo de que cese esa intolerable opresión de los principios de libertad individual.

—La legislación de Francia como la de las otras naciones europeas, ha reconocido el derecho á la huelga y hasta consagrado la forma de facilitar su ejercicio. Es, por tanto, absolutamente legítimo.

Los obreros descontentos del salario ó que encuentran demasiado larga la duración del trabajo, hacen el más natural uso de su libertad, abandonándolo. Pero esos obreros son dueños, nada más que de su propia voluntad. Cometan grave abuso, cuando tratan de imponer su ejemplo, á aquellos de sus camaradas que no quieren seguirlo.

Abuso, más odioso aún, porque tiene como efecto condenar á los hombres, á las mujeres y hasta á los niños á sufrir los horrores del hambre.

Todas cuantas fantasías invente la retórica socialista para justificar las violencias expresadas, quedan destruidas ante sus funestas consecuencias.

Los Gobiernos deben enérgicamente defender el uso del derecho de continuar trabajando. Porque de lo contrario, con la sanción legislativa de la facultad de declararse en huelga, resultaría ésta un derecho verdaderamente despotico.

—Hay, fuera de Francia, una huelga que es realmente formidable. La de los mineros austriacos. Son 60,000, y piden 20 por 100 de aumento en el salario, jornada de ocho horas, fijación de un salario mínimo y pago semanal.

El Gobierno ha establecido estas reformas en las minas propiedad del Estado.

La lucha es empeñada y la fuerza pública ha intervenido en ella.

Los periódicos socialistas y obreros recaudan fondos para los huelguistas, que han recibido copiosos donativos de Alemania, Inglaterra y Hungría.

Los mineros alemanes (de Westphalia) y los húngaros han hecho saber que en tanto dure la huelga no trabajarán horas extraordinarias, para evitar que, forzando la extracción de hulla, puedan los empresarios de Austria resistir por más tiempo al no verse apremiados por las necesidades de la industria de su país.

—Puede ser un peligro para París, la viruela, que ventajosamente sustituiría á la gripe, cuyos terribles efectos parece van ya pasando.

Se ha constatado en diferentes hospitales y principalmente en el de Aubervilliers, que el número de enfermos entrados, atacados de la viruela, ha ido en progresivo aumento y en tales proporciones, que reclaman la adopción de especiales medidas preventivas.

En efecto: los miembros del Consejo de higiene de la gran ciudad, han decidido la revacunación de todos los empleados, en las diferentes oficinas que dependen de la prefectura del Sena.

Las primeras operaciones, se están practicando en el Monte de Piedad. Los empleados de su administración, por el contacto mediato y sostenido de objetos más ó menos limpios, y de dudoso origen, están expuestos al contagio, que sería nefasto para la salud pública.

También se está haciendo la revacunación, en todas las circunscripciones de París.

De esta manera, es seguro desaparecerá un comienzo de epidemia, que por falta de previsión, podría tal vez llegar á ser inquietante.

—Diversas veces hemos hablado de la actitud de los socialistas y de los obreros ingleses ante la guerra del Transvaal.

Cuando aún era ésta un peligro remoto, ya los socialistas alzaron su voz denunciando los manejos del Gobierno para provocarla; después hicieron ver la iniquidad que iba á cometerse, y desde entonces no han perdido ocasión de hablar el lenguaje de la verdad y de la justicia. Recientemente la Federación Democrática Socialista ha publicado un manifiesto verdaderamente notable del cual vamos á copiar párrafos:

«Ciudadanos: Todo lo que habíamos previsto se ha realizado en el Africa del Sur. La realidad ha ido mucho más lejos que nuestros cálculos. La más injusta y la más injustificable de las guerras que ha producido el capitalismo moderno, á consecuencia de las maniobras de políticos y de periodistas ambiciosos y sin escrúpulos, tiende á convertirse en una verdadera matanza.

Millares de compatriotas nuestros, así como de adversarios suyos, son muertos, heridos ó hechos prisioneros. Sin embargo, nuestra corrompida oligarquía aumenta sin cesar su riqueza, en el Parlamento ó en el país, por lucrativas concesiones, por suministros de armas y de subsistencias, y se aprovecha de la actividad comercial que ocasiona la guerra en ciertas ramas de la industria. De la guerra obtienen ellos beneficios; y vosotros, ciudadanos, ¿qué beneficios obtenéis? Reflexionad.

Aunque nuevos y abrumadores impuestos van á ser votados de un momento á otro, el proyecto de ley estableciendo pensiones para los obreros viejos es, sin embargo, rechazado, so pretexto de que ocasionaría grandes desembolsos; las cantinas nacionales escolares, destinadas á proporcionar alimento á niños que en la actualidad, según ha declarado sir Jhon Gorst, no tienen sino la mitad de lo que les es necesario, son declaradas imposibles; las escuelas precisas para el desarrollo intelectual y físico de la juventud no se construyen, pretextando que se carece de dinero, y las obras públicas más urgentes son diferidas ó completamente abandonadas.

¡Esta guerra de agresión, provocada para proporcionar grandes beneficios á los millonarios cosmopolitas, y que cuesta, por lo menos, 70 millones de libras esterlinas (más de 1,750 millones de pesetas), se juzga mucho más interesante que el bienestar de todo el pueblo inglés!

Trabajadores: vuestros enemigos no son los colonos holandeses del Africa del Sur, sino los aristócratas y los plutócratas de Inglaterra. Os conjuramos, pues, á que no dejéis á ninguno de los vuestros comprometerse en una guerra que en nada nos beneficia, á que os pongáis con todas vuestras fuerzas á las medidas que serán el primer paso hacia la conscripción y á que hagáis la propaganda más ardiente en favor de la paz.

Nuestras libertades, conquistadas con sumo trabajo por nuestros padres á costa de su sangre, están amenazadas hoy por la explosión de un militarismo arrogante y brutal.

Por consiguiente, si debéis luchar, luchad aquí; si estáis ansiosos de mostrar vuestro valor, mostradle en vuestro país; si estáis decididos á establecer «derechos iguales» para todos los ciudadanos, es en Inglaterra donde debéis hacer triunfar esa idea; si os halláis dispuestos á defender vuestro Imperio, defendedle aquí.

Así, y solamente así, podréis libraros del yugo abrumador de la plutocracia; así, y solamente así, podréis atajar los excesos de un imperia-

### Chemins de Fer Mexicains Colis-Postaux Transport Maritime.

Les personnes qui voudraient être renseignées sur:  
les itinéraires et tarifs des chemins de fer mexicains;  
les colis-postaux des villes Européennes pour le Mexique et réciproquement;  
les moyens de transport maritime, etc., etc.,  
peuvent s'adresser à la Direction du journal.

lismo de piratas en el mundo entero, y alcanzar, para vosotros y para los vuestros, el goce de las riquezas que vosotros mismos habéis creado; pero que, por el monopolio de las fuerzas económicas, os son robadas por una pequeña y egoísta minoría.

El verdadero patriotismo no consiste en la dominación y el abatimiento de las otras naciones, ni tampoco en someter al Africa ó crear un estado de hambre permanente y ocasionar la muerte de cientos de miles de hombres en el Indostán, sino en trabajar por el desarrollo moral, intelectual y material de la nación inglesa; consiste en crear una organización democrática y en que obtengáis vuestra común emancipación económica.»

—Lujosamente impresa en la imprenta del Vaticano, acaba de publicarse la *Gerarchia Cattolica*, ó sea el anuario oficial de la Santa Sede para 1900.

Dicho libro contiene datos y noticias muy curiosas respecto á la jerarquía eclesiástica, servidumbre y capilla pontificias, Administración palatina, Congregaciones eclesiásticas, Nunciaturas, Delegaciones apostólicas, etcétera, etcétera.

El Papa León XIII es el 263 Pontífice de la Iglesia Católica, y lleva los títulos de Obispo de Roma, Vicario de Jesucristo, Sucesor del Príncipe de los Apóstoles, Sumo Pontífice de la Iglesia universal, Patriarca de Occidente, Primado de Italia, Arzobispo y Metropolitano de la provincia romana y Soberano de los dominios temporales de la Santa Romana Iglesia.

El día 2 del presente mes, cumplió Su Santidad noventa años, pues nació en igual día de 1810.

El Papa es Prefecto de la Sagrada Romana y Universal Inquisición y de las Congregaciones Consistorial y de la Visita Apostólica, y protector de las Órdenes de benedictinos, dominicos y frailes menores.

Hoy precisamente ha hecho veintidos años que fué elegido Papa.

En el Sacro Colegio figuran actualmente 60 cardenales, y como el número total es de 70, hay ocho vacantes, teniendo en cuenta que dos de ellas son reservadas *in pectore*.

Los cardenales creados por León XIII son 56. De los 60 cardenales que componen actualmente el Sacro Colegio, 34 son italianos y 26 de otras naciones. Los que residen en Roma son 25, y los que ocupan alguna Sede residencial fuera de Roma, 35.

El más anciano de los miembros del Sacro Colegio es el cardenal Canossa, arzobispo de Verona, que tiene noventa y un años y lleva veintitrés de cardenalato; le siguen en edad el cardenal Celesia, arzobispo de Palermo, que tiene ochenta y ocho, y el cardenal Richard, arzobispo de París, que tiene setenta y uno. Diecisiete cardenales están entre los setenta y los ochenta años; 28, entre los sesenta y los setenta, y 16, entre los cincuenta y los sesenta. Los cardenales más jóvenes son: el cardenal Vives, que es español y capuchino, como saben nuestros lectores, y el cardenal Sympa, ninguno de los cuales tiene cincuenta años.

Las Sedes arzobispales de todo el Orbe católico son 193, de las cuales 174 de rito latino (19 sin diócesis sufragáneas y 155 con provincia eclesiástica) y 19 de rito oriental (tres con diócesis sufragáneas y 16 inmediatamente sujetas á alguna Sede patriarcal). Las Sedes episcopales de todo el Orbe suman 776, de ellas 52 de rito oriental. De las 724 Sedes episcopales de rito latino, 84 están inmediatamente sujetas á la Santa Sede y las restantes dependen de alguna Sede arzobispal.

Vienen después las Sedes episcopales llamadas *nullius dioecesis*, ó prelaturas, que suman 17.

El número de patriarcas, arzobispos y obispos de uno y otro rito ascienden á 1,070. Actualmente se hallan vacantes unas 63 Sedes.

León XIII ha aumentado la jerarquía católica creando dos Sedes patriarcales y 13 arzobispales. Han sido elevadas á la categoría de arzobispales 18 Sedes episcopales, y ha erigido

### COMISION

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

101 obispados nuevos. Además, ha creado tres nuevas delegaciones apostólicas, 50 vicariatos apostólicos y 30 prefecturas, y á 11 prefecturas las ha elevado á vicariatos.

Las Sedes arzobispales y episcopales de rito latino suman en Europa 614, repartidas de esta manera: Alemania, 25; Austria, 56; Bélgica, 6; Bulgaria, 1; España, 56; Francia, 84; Grecia, 7; Holanda, 5; Inglaterra, 52; Italia, 273 (más 10 prefecturas ó abadías, *nullius*) Mónaco, 1; Montenegro, 1; Portugal, 12; Rumania, 2; Rusia, 13; Servia, 1; Suiza, 5; Turquía (Albania), 7.

—Aludiendo á la urgente necesidad de reforma fundamental en las instituciones y de completo cambio de hombres, escribe cierto colega de Madrid un extenso artículo, que termina así:

«España está hoy en un período en el que necesita imperiosamente de la poda; las tremendas catástrofes sufridas han sido como un invierno cruelísimo, del que nos ha de costar mucho salir para llegar á una primavera espléndida y lozana; y para que la savia no se desperdicie, para que los gérmenes de vida no se pierdan, es preciso podar, y podar mucho; pero haciéndolo con orden, con concierto, en paz y gracia de Dios, para que no se pierdan, con perturbaciones y violencias, los beneficios que habían de resultar de una labor concienzuda é inteligente.

Pero ésta no la pueden hacer los que tienen la podadera oxidada, los que carecen de fuerza para trepar hasta las más altas ramas del árbol, para arrancar lo que entre ellas haya crecido y sea nocivo y pernicioso.

Tanto más frondosas serán las ramas sanas, cuantas menos contemplaciones haya habido para cortar las que impedían su lozanía.»

Pero tenga entendido el colega, que nada de eso lo harán en las condiciones que las ideas y el espíritu de los tiempos reclaman; la Monarquía ni sus secuaces.

## Sobre la próxima Exposición.

La escuela internacional de la Exposición de 1900, es un hecho. Ya de ella hablamos en oportunidad y digimos, que la Sociedad para el desenvolvimiento de la ciencia, las artes y la educación, era la promotora de ese pensamiento.

Creemos que es útil y que puede dar resultado. Porque una Exposición como la próxima, nada difícil que llegue á ser, mina inagotable de elementos de instrucción. Sacar directamente partido de todos ellos, no es enteramente fácil, ni para el más diligente y entendido de los visitantes. Porque la misma abundancia, lo envolverá, sin hallar manera de orientarse respecto de muchas cosas.

Dicha escuela, será eficaz ayuda.

Lo mismo que las agencias de viajes acaparan clientes en todo el mundo, hará la escuela de la Exposición, en su recinto; para ofrecer explicaciones y datos que convengan á los que se propongan estudiar y sacar utilidad de su visita al gran certamen.

Se organizarán conferencias especiales, que quedarán complementadas con lecciones delante de los objetos y de los productos, para dejar de cada cosa, impresiones metódicas ciertas y durables.

Ha salido de los talleres de construcción de la Sociedad Alsaciana de Belfort la locomotora que la Compañía del ferrocarril del Norte ha construido, para utilizarla durante la época de la Exposición. Esta máquina mide 20 metros de longitud, dato suficiente para comprobar que hasta hoy no existe artefacto semejante en Europa.

La máquina cuenta cinco ejes; dos que sustentan la parte delantera, dos ejes motores y otro gran eje de apoyo independiente. La adición de este nuevo eje ha permitido agrandar la locomotora y obtener, por consiguiente, una velocidad mayor con cargas más pesadas. El movimiento de las bielas es igual al de las locomotoras comunes, y el tender que le sigue es de cuatro ruedas, cargando 6,000 kilogramos de hulla y 20 metros cúbicos de agua.

Dos máquinas de este tipo están construídas: una figurará en la Exposición y la otra asegurará, con velocidad hasta hoy desconocida, el servicio del tren relámpago entre París y Calais.

Ha conferenciado con el Presidente del Consejo de Ministros, una delegación de diputados de París, que le ha expuesto las inquietudes de los cocheros de sitio, al aproximarse la Exposición.

Para los que conozcan tal género de personajes, será inverosímil que todavía con lo que hacen no estén contentos. Y dirán que quien en realidad debe formular justísimas quejas contra ese gremio, es el público. Hay personas á veces, que por súplicas, persuasión, diplomacia ni amenazas, de ninguna manera, ni á precio alguno, se hacen conducir.

El sistema, en París, es que los cocheros alquilan á las empresas los vehículos. El precio varía según el tiempo, la estación, las circunstancias, etc., y hasta sería bueno agregar, que según la voluntad del propietario del coche.

Si en época normal piden al cochero, por día, 10 ó 12 francos, durante la Exposición duplicarán cuando menos la dosis. Ello no representaría menos de 12 horas de trabajo continuo, á razón de 2 francos hora. Solamente los cocheros comienzan á cobrar su jornal, después que han recuperado el alquiler del coche. Para ganar algo necesitan el aumento ilimitado de horas.

De ahí la inquietud de los cocheros. Y de que soliciten, que los propietarios de coches, sean sometidos á rigurosa tarifa.

Así debe ser. Pero á la vez ha de resolverse algo definitivo, que garantice el derecho del público de que no será saqueado y de que no se negarán los cocheros á la conducción cuando dejan de estar satisfechas sus elevadas aspiraciones.

Puesto que se ha tocado asunto que tanto se relaciona con el interés general, éste debe tomarse en muy seria consideración para reglamentar cuidadosamente el ramo de coches de plaza.

## Reseña general de Comercio, Valores y efectos públicos.

Según el informe, que tenemos á la vista, de la Comisión de presupuestos de la Cámara de Diputados en Italia, el estado hacendario de esa nación mejora, indicio cierto de que las circunstancias económicas generales, van cambiando.

Muéstrase favorablemente impresionada la citada Comisión, de los cálculos y propósitos del Gobierno con motivo de los presupuestos, cuya sanción no se hará esperar y que aconsejó, como fundamento de su informe.

Las principales cifras, son estas. Ingresos de 1900, presupuestados en 1.636.943,249,28 liras. Gastos, 1.602.889,768,39, quedando un sobrante de 34.053,480,89. Destínanse, para construcción de ferrocarriles 17.174,787 liras. Para otras diversas obras públicas, 26.544,764 y como 40.000,000 para la marina de guerra.

De manera, que no obstante el saldo favorable que resulta á primera vista para el Tesoro público, en realidad los presupuestos de Italia, para este año, dejarán un déficit considerable, por las fuertes sumas destinadas para mejoras como para nuevas primas creadas en favor de la marina mercante.

Como complemento de lo que precede, agregaremos: que esos grandes gastos extraordinarios, no serán cubiertos de una vez, sino que por el contrario, se distribuirán entre varios ejercicios económicos.

Tenemos interesantes datos acerca del comercio exterior de Bélgica, que transmitiremos, en la parte que le permita el limitado espacio de que disponemos.

Gracias á su industria y á su agricultura, es aquel un país de activo comercio y la progresión observada durante los últimos años, ha sido de las más rápidas.

Lo prueba, que en 1890 la importación fué de 1.672.100,000 francos y en 1898, subió á 2.044.700.000. Próximamente un 25 p. % de aumento. Proporción que existe también en la exportación, que el año 1890 consistió en 1.437.000,000 y el 1898, en 1.787.000,000 de francos.

El examen de las diversas clases de mercancías importadas ó exportadas, revela exactamente el carácter de actividad económica que á Bélgica distingue.

Afluyen á la importación infinita cantidad de artículos para el sustento de una población, tan densa, que la tierra más fértil no podría subsvenir á sus necesidades. También hallamos

comprendida con abundancia, la materia prima para una vigorosa industria, que por lo rápidamente que se desarrolla, ni deja el indispensable tiempo para buscar esos elementos en el propio territorio. Los objetos manufacturados, son por el contrario, los que en menor escala figuran en las anotaciones estadísticas. En la exportación, tienen parte esencial, los combustibles y los minerales.

Su situación geográfica, asegura á Bélgica, importantísimo papel en el comercio internacional. El valor de las mercancías que circulan por sus vías de comunicación, pasa de francos 1.200.000.000. De manera, que aun considerando la industria de transportes, por sí sola, ya favorece grandemente la condición económica del propio país.

Hemos dejado hoy de consagrarnos con especialidad á valores y efectos públicos, á consecuencia de la incertidumbre que en ellos predomina.

Los mercados adquirirán actividad y movimiento como las ruedas de corredores de Bolsa, una vez que Inglaterra, persuadida de su impotencia, se declare vencida y cuando se vea el rumbo que definitivamente toman, las demás graves cuestiones internacionales.

Cotizaciones de valores de América.

5 p. % consolidado mexicano, en Londres 101; en Berlín 101,20 y en Amsterdam 100,80. Bonos del Ayuntamiento de la ciudad de México 99 1/2.

6 p. % chileno de 1886, en Londres 86,87. 1892, 91,92. 1895, 81,82. 1896, 91,92.

4 p. % brasileño de 1889, en París 61,25; en Londres 60,75 y en Amsterdam 60,20.

6 p. % argentino de 1886, en París 469 y en Londres 95. 1884, 77 1/8. 1888, 77 1/2. Cédulas argentinas, series A 40 3/4, B 40. Cédulas de Buenos Aires, series J, K y P 5 1/8.

Exterior guatemalteco, 30 y 31.

Peruanos: prefte. 9 3/4; común 3 1/4.

6 3/4 p. % colombiano, 20,21.

3 1/2 p. % uruguayo, 50.

4 p. % venezolano de 1881, 33 1/4.

Paraguayos: 17 1/2.

Bancos. Nacional de México, en París 698 á 700. Londres y México, en Londres 5 1/2. Inglés y Norte-América, 67. Inglés y Sur-América, 27 3/4. Tarapacá, 5 1/2. Londres y Río de la Plata, 57. Londres y Brasil, 27 3/4.

Ferrocarriles. Central Mexicano: bonos del 4 p. %, en Londres 79,80. Nacional Mexicano: certificados A 63 1/2; B 17 1/2. Mexicano, 19 3/4. primera pref.ª 79 1/2; 2.ª 29 3/4. Interoceánico Mexicano: 4 p. % 95; 7 p. % A 100; 7 p. % B, 68 3/4; 7 p. % 1.ª pref.ª 3 1/4. Pensilvania, 65 1/4. Illinois central, 118. Ontario, 21 3/4. Unión del Pacífico, 47. Chicago á Milwaukee, 122. Costarrica, 3 1/2. Baltimore á Ohio, 74. Central del Pacífico, 47. New-York central, 129. Missouri, Kansas y Texas, 19 1/2. Atchison y Topeka, 25 3/4. Norte del Pacífico, 81. Argentino, 97. Córdoba al Rosario, 68. Nord-Este argentino, 35 3/4. Buenos Aires al Pacífico, 102 1/4. Central del Uruguay y Montevideo, 84. Central argentino, 93. Buenos Aires al Rosario, 75. Entre-Ríos preferente 58. Central de Córdoba, 90. Este argentino, 46.

Minas. Alaska Mexicana, 1 1/2. Bonanza, 2 1/4. Frontino y Bolivia, 2 1/4. Gran central, 6 1/2. Copiapó, 1 3/4. Montaña, 1 1/4. Anaconda, 5 3/4. Progreso, 1 1/2. Libiola, 1 1/2. Alaska Treadwell, 1 3/4. Oroya, 1 3/4.

Cotizaciones de valores de Europa.

3 p. % perpetuo francés, en París 100,25 á 100,50. 3 p. % noruego, 92 1/2. 3 p. % portugués, 24,20. 3 p. % ruso, oro, 88,10. 4 p. % serbio, 63 3/4. 3 1/2 p. % sueco, 95. 4 p. % italiano, 94. 4 p. % exterior español, 68,69. 4 p. % húngaro, oro, 97,45. 4 p. % austriaco, oro, 96,30. 3 p. % belga, 96 3/4. Consolidados ingleses del 2 3/4 p. %, 97,98. 3 p. % holandés, en Amsterdam, 95,85. Consolidados prusianos del 3 p. % en Berlín, 94,15.

Cambios sobre París. New-York 5,18 1/4. México, 2,47 á 2,49. Lima 2,36. Buenos Aires 4,60. Honduras 290. Londres 25,26 1/8. Amsterdam 47,78. Viena 47,79. Amberes 100,25. Bruselas 99,80. Berlín 80,89. Roma 107,80. Francfort 80,82. San Petersburgo 37,18. Madrid 29,30.

Cambios sobre Londres. México 23 1/8. New-York 4,84 1/4. Berlín 20,44. Hamburgo 20,25. Francfort 20,37. Viena 120,38. Amsterdam 11,12. Río de Janeiro 7 3/4. Valparaíso 14 1/4. Buenos Aires 55. Lima 19 1/4.

Prima del oro. Buenos Aires 138 3/4; Colombia 510. Guayaquil 102. Asunción del Paraguay 700. Lima 117. Lisboa 43 3/4.

# Anuncios

## INFORMACION.

### A los banqueros, comerciantes é industriales de América.

Se les suministrarán cuantos datos deseen sobre establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas europeas.

### A los banqueros, comerciantes é industriales de Europa.

Se les darán análogas noticias acerca de establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas americanas.

### A los que viajan por negocios ó placer.

Se les ofrecerá al llegar á París, persona entendida y de confianza que les instruya de cuanto necesiten para facilitarles el motivo de su venida al país.

Para todo lo expresado, en la Dirección de este periódico.

## La Emprendedora.

Agencia internacional para cuantos asuntos se relacionen con la Exposición de 1900 en París.

Centro universal de operaciones de todo género.

Consultas sobre derecho público, juicios civiles y criminales y procedimientos administrativos, en cualquiera nación de Europa ó de América.

Para proposiciones, proyectos, datos y detalles, en la Dirección de este periódico.

## L'ART DENTAIRE EN MEDECINE LEGALE

Volumen de 600 páginas y 68 grabados. Primera obra sobre esa materia como también acerca del novísimo y excepcional sistema para identificar personas, víctimas de accidentes, con solos los signos de operaciones dentarias; por

**Oscar Amoëdo**

Doctor en Medicina de la Universidad de París, Cirujano-Dentista de las Universidades de la Habana y de New-York y Profesor de la Escuela Dentaria de Francia.

15, Avenida de la Opera.—PARIS.

**ABONOS** Los Sres. Roggen y Comp.<sup>a</sup>, proveedores de la Cámara Agrícola oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos propios de cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por dicha Cámara oficial, publicadas en su Cartilla.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras en Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etcétera, etc., pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los más ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías de que los productos que venden son los más puros y de la más alta graduación.

**ROGGEN Y COMP.<sup>a</sup>**, Félix Pizcueta, 1, Valencia.—Representante en Madrid, D. Manuel Carreras Sanchez, PEZ, 36, 1.º, quien remite gratis listas de precios de abonos químicos á cuantos las pidan.

## JUGUETES MECÁNICOS DE ÚLTIMA NOVEDAD.

Inmenso surtido de máquinas á vapor y aire caliente.

Ferrocarriles completos, vapores, locomotoras eléctricas, montañas rusas, etcétera, etc.

La caja mágica con grandes sorpresas y motor magnético.

Fusiles de aire y armas de precisión.

Niños con tres cabezas, que rien, lloran, duermen y..... hablan.

Fonógrafos, Grafófonos, Automóviles y Bicicletas de todos sistemas.

De cuanto queda expresado y de otras muchas especialidades hay variadísimo surtido, á precios módicos.

Remesas sin gasto alguno.

En la Dirección de este periódico pidiendo los precios á la letra H, los obtendrán en seguida.

## LECCIONES de francés, español y latín.

Escritos y copias en cualquiera de esos idiomas. Precios módicos.

Informarán en esta Dirección. Rue Vivienne, n.º 53.

## A los artistas.

### A los hombres ilustrados. A los amantes de lo bello.

La reproducción fotográfica de los cuadros al óleo, esculturas y demás preciosidades que encierran los Museos del Louvre, de Luxemburgo, de Cluny, de Versalles; de los monumentos é inmediaciones de París como también de todas las grandes Capitales europeas, de sus Museos y monumentos; es del mayor interés para América, porque los artistas hallarán notables modelos de las diversas épocas y escuelas, las personas acostumbradas á viajes recordarán con placer los parajes y objetos que visitaron, y los que no han estado en Europa tendrán grata ocasión de conocer los infinitos ejemplares de arte que encierra.

Como se expresa en otro lugar de este periódico, remitiremos sin comisión ni gasto especial alguno, las fotografías que nuestros abonados deseen.

Los precios son sumamente módicos. Tenemos dispuestos más de 5,000 clichés y además de vistas panorámicas, cuadros, esculturas, etcétera, hay una vasta colección de retratos de celebridades políticas, artísticas, literarias y de todas clases del mundo entero.

Cada ciento de tarjetas fotográficas diferentes, elegidas á gusto del interesado y con sus instrucciones, lo daremos por la insignificante suma de 125 francos. Mayor formato y mejor calidad, á 200. Al platino, de sorprendente efecto, 240.

Rebaja, adquiriendo desde un millar.

Fotografías al carbón, de gran tamaño y puro lujo, desde 10 á 20 francos cada una.

No se mandan muestras por innecesarias, tratándose de artículo tan conocido.

Pago adelantado ó garantizado en París.

Servicio rápido y esmerado.

De venta, aparatos fotográficos completos y muy económicos.

Escriban al Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA, por corresponder el ramo á la Agencia internacional La Emprendedora, que está en combinación con el periódico.

Rue Vivienne, n.º 53. — Paris.

## HIERROS, ACEROS, CEMENTOS.

LLANTAS CON GOMA para ruedas de coches. FRAGUAS PORTÁTILES. MÁQUINAS DE TALADRAR. BIGORNIAS, TORNILLOS y FUELLES para fragua. CEMENTO PORTLAND, CAL HIDRÁULICA. LADRILLOS REFRACTARIOS, clase superior.

Almacenes de E. DEL CAMPO, calle de Belén, 4 al 10.—Madrid.

# FOLLETÍN (33)

## MÉXICO.

## EL ESTADO DE CHIAPAS

Geografía y Estadística.

Recursos, elementos, condiciones de riqueza, porvenir agrícola, etc., etc.

DATOS RECOGIDOS POR DON RAMÓN RABASA

DE ORDEN DEL GOBIERNO DEL ESTADO Y PUBLICADOS POR ACUERDO DEL

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

SEGUNDA PARTE.

## INFORMACIONES SOBRE CHIAPAS.

### CAFE.

Chiapas está llamado á ser un gran productor del grano de oro. Desde los tiempos en que comenzaron á formarse de una manera completamente empírica las primeras plantaciones de café en Soconusco (1872), hasta la fecha, la importancia de este ramo de agricultura ha aumentado de tal manera que ya es ahora la principal fuente de riqueza de aquel Departamento, y lo será también pronto de los otros siete que tienen terrenos apropiados para este cultivo. Las siembras se hacen ya ajustadas á las bases que han dictado la observación y la experiencia: ya no se aventura el capital, y el trabajo tiene un resultado seguro y conocido de antemano.

A continuación se insertan los informes dados por cosecheros conocidos de Tuxtla y Soconusco.

### Informe sobre el cultivo del café en el departamento de Soconusco.

Adoptando el sistema que la práctica ha enseñado como de mejores resultados, debe procederse para este cultivo á la elección de la tierra donde deba sembrarse. Esta debe ser floja, de color negro, en lomas de poca pendiente abrigadas de los vientos del Norte, si fuere posible, y á una altura barométrica de 3,000 á 4,500 pies sobre el nivel del mar. Hecha esta elección, se procede á la tala de montaña no dejando ningún árbol en pie, pues está demostrado que á las alturas indicadas la sombra en los cafetales produce pocos rendimientos no obstante la lozanía de los arbustos.

Como la roza del bosque se practica en el mismo año de la formación de las almácigas para conseguir con esto que las maderas tiradas tengan dos años para su pudrición y abono de la tierra, se elige entre lo talado un lote de terreno plano en una extensión aproximada de tres ó cuatrocientas varas cuadradas para la formación de semilleros. Este lote se despoja por completo de troncos, raíces y hojarasca, dejándolo enteramente expuesto á los rayos solares. Se le cava con azada á una profundidad de un pie para formar camellones de una y media á dos varas de ancho: en estos camellones se trazan surcos de tres ó cuatro pulgadas de distancia unos de otros y una pulgada de profundidad, colocando en ellos las semillas con cascabillo á una pulgada también entre sí y cubriéndolas muy superficialmente. A este semillero se le construye una enramada de una y media ó dos varas de alto para librarlo de los rayos del sol al tiempo de sembrarse, pero fácil de quitarle la sombra cuando sea necesario: este trabajo se practica en el mes de Febrero, y como en este tiempo las aguas son escasas, se le riega cada dos días, si no lloviere. En el mes de Mayo que principian las aguas temporales, se despoja el semillero de la sombra, paulatinamente, y se procede á preparar el terreno para la formación de las almácigas bajo iguales condiciones del semillero, en una extensión mucho mayor y colocándole también su sombra de enramada. Este primer trasplante del semillero á las almácigas puede verificarse en toda la temporada de aguas, pero el mejor resultado se obtiene haciéndolo en las primeras lluvias, y cuando la plantita tiene sus dos primeras hojas á cuyo estado le llaman «mariposa» ó «concha». El trasplante se efectúa arrancando con cuidado las matas del semillero, que por estar sembradas en tierra removida no presenta dificultad: se trazan surcos en el terreno para la almáciga á un pie de distancia unos de los otros, y con un palo con punta que le llaman «macana» se abren hoyos á una profundidad media de seis á ocho pulgadas y se entierran en ellos el vástago, podándole la parte más delgada de la raíz central para evitar que se doble al introducirla en el hoyo y procurando que las hojitas que constituyen la mariposa, toquen la superficie de la tierra.

(Continuará.)

# EFFECTOS EUROPEOS PARA CONSUMO DIRECTO

A las personas de la República Mexicana que acostumbran adquirir en Europa productos franceses ó de cualquiera otra nación para uso propio, se les advierte que la Dirección de este periódico toma á su cargo la compra y envío por un Agente especial, garantizando exactitud y economía.

Para las remesas en pequeñas cantidades, se hacen con suma rapidez por medio de paquetes postales.

**Centro-América, Venezuela, Colombia y demás naciones del Sur.**

Darán informes completos en esta Dirección, de quienes se encargan de análogo servicio.

## VALLS HERMANOS

Ingenieros constructores

Talleres fundados en 1854

19 — CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19  
Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. **Prensas hidráulicas** y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

25 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado.  
BARCELONA. Teléfono 595.

### CINEMATOGRAFOS de todos sistemas y tamaños.

Para grandes instalaciones: aparato, linterna y cuadros; 2,500 francos.  
Cinematografos medianos, enteramente completos á 600, 800 y 100 francos.  
Pequeños, para recreo de familias: 100 francos  
Estos precios son especiales y de verdadero reclamo.  
Remesa hasta cualquiera lugar de América, gratis; sin comisión ni ningún otro gasto suplementario.  
Ocurran á la Dirección de esta REVISTA.

### CRÉDIT LYONNAIS PARIS

Dépôts d'argent aux taux d'intérêt ci-après  
A vue . . . . . 1/2 0/0 | A 1 an . . . . . 2 0/0  
A 6 mois . . . . . 1 1/2 0/0 | A 2 ans et au delá 3 0/0  
PRÊTS sr gar., achat suce. Agce 21, rue Le-Peletier. — PARIS.

### EN VIAGER

Près du Faubourg Saint-Martin  
PROPRIÉTÉ DE RAPPORT

D'une superficie de 1,300 mètres.  
Revenu: 14,530 fr. Hypothèques: 100,000 fr. á 4 0/0  
On demande une rente viagère de 3,200 fr. sur tête de 61 ans et 6,000 fr. sur têtes de 67 et 70 ans, plus 16,000 fr. comptant.  
Pour renseignements, écrire á M. l'Administrateur, 12, rue du Croissant (timbre pour réponse). — Paris.

**TERRAINS A LOUER** en totalité ou en partie y adreaser.  
257, faubourg Saint-Antoine. S' — PARIS.

### Capitiaux à Prêter SUR TOUTES GARANTIES

MAISONS, VALEURS DE BOURSE, SUCCESSIONS  
Nues-Proprietés (á l'insu de l'usufructuario si l'on désire), Usufruits, Titres nominatifs (en conservant ses titres), etc.  
Ecrire á M. Forgeois, au bureau du journal, 12, rue du Croissant. — PARIS.

**ASTHME CATARRHE**, aonlagement inmediato, guérison certaine par les TUBES LEVASSEUR  
23, rue de la Monnaie, Paris. — 3<sup>a</sup> la Bolte.

### STURGESS Y FOLEY Alcalá, 52, Madrid, y Campo Grande, Valladolid

Para la curación de la blenorragia, cistitis, catarros de la vejiga, etc., nada hay superior al

## SANTALINO GAYOSO

(Cápsulas de sándalo y salol alcanforado).

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación BALSAMICA de la esencia de sándalo, ANTISEPTICA del salol y SEDANTE del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de sándalo copaiba, cubeba, etc., y tienen sobre las de sándalo sólido, la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas franco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España y América F. Gayoso, Arenal, 2, Madrid y Rambia Flores, 4, Barcelona.

### Precios de suscripción á la REVISTA LATINO-AMERICANA

París.	Al año, 25 francos cada una.
Departamentos de Francia y Naciones de Europa.	35
Estados Unidos Mexicanos.	12 pesos
Demás Naciones de América.	50 francos
En las mismas, pasando de 50 suscripciones.	45
Países no comprendidos anteriormente.	15 pesos oro.

La suscripción cuando menos, se admite por un semestre.  
**Pago adelantado.**  
Para Francia: 40 céntimos línea.  
Reclamamos: 50  
Para el exterior i precios convencionales.

### MATERIAL Y PUBLICACIONES

PARA USO

de las Escuelas primarias, secundarias y superiores.

Métodos y libros de lectura, libros para escuelas de ambos sexos sobre ciencias, literatura, industria, economía política, agricultura, etc.: los mismos pero especiales para escuelas de niñas: gramáticas, diccionarios, tratados diversos, ejercicios de estilo: historia, geografía, atlas, cartas murales, etc.: instrucción moral, cívica y religiosa, de trabajos manuales; aritmética, geometría, dibujo, astronomía y enseñanza de todos los idiomas.  
Libros y cuadernos, mapas, cuestionarios, etc., para colegios comunes cualquiera sea su género, para bibliotecas populares, clases especiales de adultos, etc., etc.  
Toda clase de efectos y útiles escolares.  
Exportación directa y exclusiva.

Pidan el pormenor á la Dirección de este periódico.

### MONTGERON, á una demi-heure de Paris TERRAIN CLOS A VENDRE

Mur et Grille en façade sur rue  
UN QUART D'HEURE DE LA GARE.  
(Ce Terrain, d'une contenance de 700 mètres, 10 mètres de façade, est planté en vignes et arbres fruitiers en plein rapport. Vue magnifique.)  
S'adresser á M. CERCLERON  
(EDEN-CLOS) rue de Bellevue (MONTGERON). PARIS.  
Prix: 5 fr. le mètre.

### EMULSION MAFIL AL GUAYACOL

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa y Guayacol.  
Es de reconocida utilidad, según la opinión de muchas eminencias médicas, en la curación de los Catarros bronquiales, Escrofulismo, Raquitismo y Tuberculosis. Miles de enfermos curados dan de esto público testimonio.  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

## BANCOS.

### Banco de Londres y Río de la Plata.

LIMITADO.

Londres, Paris, 16 rue Halevy; Buenos Aires, Montevideo, Rosario de Santa-Fé, Paysandú, Mendoza, Río Janeiro, Pernambuco, Pará y Barracas al Norte.—Operaciones, descuentos, transferencias telegráficas, letras de cambio, remesas, compra y venta de cédulas y otros títulos, depósitos en oro sellado, depósitos en moneda legal, depósitos en títulos, remesas de interés para Europa y cobranzas.

### The Anglo-Argentine Bank Ltd.

El Banco Anglo-Argentino, limitado London: 15, Nicolás Lane. E. C. Buenos Aires, Reconquista, 78. — Montevideo, calle Zábala, núm. 3.

Capital autorizado. . . . . £ 950.000  
Capital suscrito. . . . . » 450.000  
Idem pagado. . . . . » 300.000  
Fondo de reserva. . . . . » 5.000

Se abren cuentas corrientes con firmas comerciales y particulares.

Se reciben depósitos á la vista y por períodos fijos.

Se descuentan, negocian y cobran letras.

Se recibe en depósito bonos y acciones para el cobro de cupones y divididos.

Se remite á los interesados en Europa el producto de cupones y dividendos.

Compra y venta de bonos y acciones por cuenta de terceros.

### THE BANK OF BRITISH NORTH AMERICA

Incorporated by Royal Charter

Paid-up Capital, £ 1,000,000. Reserve Fund, £ 275,000

Grants Letters of Credit on its Branches in the Provinces of Quebec, Ontario, Nova Scotia, New Brunswick and British Columbia (Dominion of Canada), and its agents in New York, San Francisco and Chicago, payable on presentation free of charge.

Also purchases, or forwards for collection, Bills on America and Coupons for dividends on American stocks, and undertakes the purchase and sale of stock and other money business in the British Provinces and the United States.

By Order of the Court, A. G. WALLIS, Secretary.  
3, Clement's-lane, Lombard-street, London E.C.

Branches are now open in the West Kootenay Districts, British Columbia, at Rossland, Trail, Sandon, Kaslo and Slocan City.

### Banco Alemán Transatlántico.

BERLIN, BUENOS AIRES, VALPARAISO

Capital: 20,000,000 marcos

Deutsche, Ueberseeische Bank-Berlin

Buenos Aires, Reconquista, esquina Piedad.

Se encarga de toda clase de operaciones bancarias y gira sobre todas las plazas de comercio y todos los pequeños pueblos de Italia, España, Alemania, Francia, Inglaterra, Rusia, Suiza, etc.

Da cartas de crédito para viajeros y para la compra de mercaderías. Abre cuentas corrientes y recibe depósitos.

### Banco Internacional é Hipotecario

DE MÉXICO.

Giros por cable, Depósitos, Descuentos, Cobros de Letras, Cupones, etc., Cambios sobre el Extranjero. Cartas circulares de Crédito. Créditos en Cuenta Corriente.

CAPITAL: Pesos 5.000,000.

El Banco facilitará toda clase de informes escritos relativos á las diversas operaciones de su instituto á quien lo solicite en sus oficinas.

Presidente, Cajero,

José de Teresa Miranda. Joaquín de Trueba.

Apartado postal 269 CIUDAD DE MÉXICO Teléfono número 38

Oficinas en el nuevo edificio del Banco:

Esquina de Cadena y Colegio de Niñas.

### BANCO MINERO.

Capital y Reservas. . . Pesos 1.750,000

EN CHIHUAHUA (MEXICO).

Gerente, Cajero,

ENRIQUE C. CREEL JUAN A. CREEL

Directores:

Sres. Luis Terrazas, Miguel Salas, Inocente Ochoa, Luis Terrazas hijo, Enrique C. Creel, Alberto Terrazas, Luis Faudoa Suc., Juan A. Creel.

### AVIS AUX INTÉRESSÉS

Dans la direction de ce journal on fournit toute sorte de renseignements au sujet des affaires tant commerciales que financières ou autres concernant tous les pays de l'Amérique. S'adresser.

Imp. de Pujol y C.<sup>a</sup>, Tallers, 45. — BARCELONA